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 المستخلص
 التي التقسيم طريقة ودراسة التقسيمات الادارية و التاريخية لإقليم خوارزم  الجغرافية يتناول البحث دراسة       

-232خوارزم بدءاً من العصر العباسي الثاني )  ضمنها ومن المشرق اقاليم في الحاكمة الدويلات عليها سارت
 تبعيتها في تتغير كانت والتي م 1258هـ / 656م( حتى سقوط الخلافة العباسية سنة 946-847هـ / 334
 بعض في عنهما وتستقل حيناً اخرى النهر وراء ما حيناً ولبلاد لخراسان والمؤرخين الجغرافيين اورد حسبما
المستقلة عن  الحاكمة للدويلات الخاضعة المساحة على الاولى بالدرجة تنصب كانت الاختلافات وهذه ، الاحيان

 تبعية اختلفت السياسة هذه ووفق ، خاصه ادارية سياسة منها لكل برز الخلافة العباسية في المشرق ، حيث
حتى استقلالها واعلان الدولة الخوارزمية ..  ادارياً  وغيرها خوارزم  

 بلاد ضمن يقع قسم قسمين الى تقسم كانت خوارزم ان هو الاختلاف هذا في السبب فان الجغرافية الناحية من اما
وتبعاً لهذا الامر فقد كان  ..وسطها جيحون نهر لمرور خراسان اقليم ضمن يقع الاخر والقسم النهر وراء ما

لخوارزم قصبتين ) عاصمتين( على اعتبار وجود الدولة الخوارزمية ، الاولى كاث التي كانت تقع على جانب 
ماوراء النهر الجانب الشرقي وبعد غرقها بمياه النهر تم انشاء القصبة الثانية التي تقع على الجانب الاخر من 

غربي من خوارزم ، وكان لكل منهما عدد من المدن والقرى التابعة ادارياً النهر اي جانب خراسان الجانب ال
م( وجغرافياً لإقليم خوارزم .1231 -1097هـ/ 628 -409للدولة الخوارزمية  )   

 الكلمات المفتاحية 
  ( العباسي العصر - التاريخية الجغرافية –) خوارزم

 
Abstract 

The research deals with the study of the historical geography of the province of 
Khwarazm and the study of the administrative divisions and the method of division 
followed by the ruling states in the regions of the East, including Khwarazm, starting 
from the second Abbasid era (232-334 AH / 847-946 AD) until the fall of the Abbasid 
Caliphate in 656 AH / 1258 AD, which was changing in Its subordination, as reported 
by geographers and historians, to Khorasan at one time and to the countries beyond 
the river at other times, and is independent of them in some cases. algorithm and 
others administratively… 
As for the geographical aspect, the reason for this difference is that Khwarezm was 
divided into two parts, one part located within the country beyond the river, and the 
other part located within the province of Khorasan, because the Gihon River passed 
through its middle. The first was Kath, which was located on the eastern side of the 
river, and after it was submerged in the river’s water, the second kasbah was 
established, which is located on the other side of the river, that is, the side of 
Khorasan, the western side of Khwarazm. / 1097 - 1231 AD) and geographically for 
the province of Khwarazm. 
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